

NACIONAL

# ECOPETROL RECHAZÓ FICHAS DE PETRO PARA ENTRAR A LA JUNTA

Por Camilo Andrés Garzón [Hace 6 horas](#)



Buscar ... 

El comienzo del año arrancó agitado en Ecopetrol, la principal empresa del país. A las investigaciones que pesan sobre la figura del presidente Ricardo Roa se suman los ruidos sobre cambios y salidas en la Junta Directiva, que es el órgano principal de administración de la empresa y la que elige al presidente.

Es este el escenario donde el gobierno ha intentado poner fichas más afines, pero infructuosamente, pues estos no han pasado los filtros de Ecopetrol. La Silla Vacía pudo confirmar con fuentes que conocen las decisiones de la Junta que el Ministerio de Hacienda le envió, a finales del año pasado, tres nombres a la Junta de la empresa para considerarlos en su próxima elección de miembros, que se haría en la Asamblea Ordinaria y que tendrá lugar en marzo.

Se trata de Guillermo García Realpe, Alberto Merlano y José Orlando Rodríguez Guerrero, tres perfiles cercanos al presidente Petro y uno de ellos familiar de la primera dama, Verónica Alcocer. Sus hojas de vida no pasaron el filtro de revisión de candidatos de la empresa. La Silla Vacía

## LO MÁS IMPORTANTE DEL DÍA

- **Duerma informado con las principales movidas políticas de este 18 de enero**  
Enero 18, 2024
- **Afinia, filial de EPM en el Caribe, ya tiene gerente encargado**  
Enero 18, 2024
- **Francia Márquez acuerda inversión educativa con indígenas del Chocó**  
Enero 18, 2024
- **Procuraduría pide tumbar contrato para obra en predios de la ALO Norte**  
Enero 18, 2024
- **“Fico” multará a quienes consuman drogas en calles de Medellín**  
Enero 18, 2024
- **Almuerce con estas movidas de la mañana del 18 de enero de 2024**  
Enero 18, 2024

consultó con el Ministerio de Hacienda, pero no confirmó esta información.

### Los perfiles que el gobierno quería en la Junta y no pasaron

Como la nación es la accionista mayoritaria de Ecopetrol, al tener el 88 por ciento de las acciones de la empresa, puede presentar, a través del Ministerio de Hacienda, una lista de candidatos a integrar los nueve renglones de la Junta Directiva. Pero es tarea de la Asamblea General de Accionistas elegir a los miembros de esta Junta.

El protocolo funciona de la siguiente manera. El Ministerio de Hacienda le envía una carta formal al presidente de Ecopetrol con la lista de los nombres que considera podrían conformar la Junta de la empresa. El presidente notifica a la Junta y le manda las hojas de vida al Área de Cumplimiento para que evalúen, de acuerdo al régimen de Ecopetrol, si cumplen o no con los requisitos para ser miembro.

Este es un filtro exigente, porque como Ecopetrol cotiza en la bolsa de Nueva York, se rige por criterios de idoneidad estrictos de la Security Exchange Commission (SEC) sobre quién puede ser miembro de la Junta.

Sólo si los cumplen se consideran cuáles perfiles podrían salir de la Junta para ser reemplazados por los nuevos miembros, previa votación de la Asamblea.

Sobre los perfiles que el gobierno quería para que entren a hacer parte de la Junta de la empresa se han dado muchas especulaciones en las últimas semanas, pero la reciente reunión de la Asamblea General, que tuvo lugar el 10 de enero, parece indicar una dirección sobre hacia dónde van.

En la reunión del 10 de enero, la Asamblea General de Accionistas de Ecopetrol aprobó una reforma estatutaria en la que se confirmaron dos modificaciones: bajar de 15 a 12 años la experiencia requerida para ser miembro de la Junta de la empresa, y se estableció un mínimo de 30 por ciento de participación de mujeres en la Junta.

Para una fuente que conoce de cerca el proceso, "la única justificación para este cambio es que quieren nombrar a Edwin Palma, que si cumple los 12 pero no con los 15 años de experiencia para hacer parte de la Junta", dice.

Desde el año pasado se sabe que el gobierno Petro intentaba que Palma, hoy viceministro de Trabajo y expresidente de la Unión Sindical Obrera (Uso) ocupara una de las nueve posiciones principales de la Junta. La Silla [contó que](#), en enero del 2023, el Ministro de Hacienda, José Antonio Ocampo, intervino frente a Ecopetrol para oponerse a que nombraran a Palma.

El ministro Ocampo ganó esa pelea y a la junta llegaron personas de su

---

## LO ÚLTIMO

RED DE LA PAZ

### Regular las drogas es difícil pero no imposible dentro de los tratados

Enero 18, 2024

NACIONAL

### Los ruidos que cargan las empresas de la segunda línea del metro de Bogotá

Enero 18, 2024

NACIONAL

### Viajes de Petro se han quedado en retórica sobre cambio climático

Enero 17, 2024

NACIONAL

### Gabinete de Verano: lleno de cuotas de Char y políticos de Atlántico

Enero 17, 2024

NACIONAL

### Eder y Toro forjan un matrimonio político con la venia del empresariado

Enero 17, 2024

cuerda como Mauricio Cabrera y Mónica de Greiff, que entraron en octubre de 2022. Con el cambio en los requisitos en la edad, el gobierno podría insistir nuevamente en presentar a Palma como candidato, que anteriormente no ha pasado el filtro de la empresa para ser considerado como posible miembro de la Junta.

Sobre la segunda reforma a los estatutos no hay realmente controversia, pues actualmente este requisito se está cumpliendo dado que de los nueve miembros de la Junta, tres son mujeres: Mónica De Greiff, Claudia González y Sandra Ospina.

Pero el de Palma no es el único perfil que el gobierno intentó poner en la Junta de la petrolera. Dos fuentes cercanas que conocen el proceso confirmaron que a finales del año pasado el Ministerio de Hacienda le envió una carta a la Junta con una parrilla de candidatos.

Los perfiles en esa parrilla eran tres personas: el exsenador liberal Guillermo García Realpe, Alberto Merlano y José Orlando Rodríguez, todos los cuales han sido cercanos al presidente Petro. Este procedimiento no es extraordinario, pues comúnmente los gobiernos de turno intentan tener aliados en la Junta de la empresa.

El único de esos nombres que había sonado previamente era el de García Realpe, pues el pasado 10 de enero, la Unidad Investigativa del Tiempo [reveló](#) que su perfil fue sugerido a la Junta.

Guillermo García Realpe es un exsenador del partido liberal que renunció a esa colectividad en 2022. Su nombre había sonado como candidato de la Colombia Humana a la Gobernación de Nariño, pero su aspiración no cuajó. Realpe es uno de los miembros de la 'disidencia' liberal que le hizo campaña a Petro desde 2021. Su hijo, Gustavo García Figueroa, [fue nombrado en agosto de 2022](#) como viceministro general del Ministerio del Interior.

El exsenador García Realpe no confirmó su nominación, pero sí dijo a La Silla Vacía que su hoja de vida se la pidieron en la empresa.

"No tengo nada oficial. No me han comunicado formalmente nada. Simplemente, hace un par de meses, una abogada de Ecopetrol me pidió mi hoja de vida por mi experiencia en la Comisión Quinta del Senado, que tiene que ver con temas energéticos", dijo.

Aseguró, además, que si llegara a quedar elegido tendría total afinidad con la línea que ha planteado Roa respecto a la necesidad de acelerar los temas de renovación de energéticos en Colombia. "Yo soy el padre de las iniciativas de Biodiesel en Colombia. Comparto la visión con Roa sobre esto", dijo.

El segundo perfil es el de Alberto Merlano. A mediados de 2014, el periodista Iván Serrano [mostró en Noticias Uno](#) que él hacía parte del círculo de personas cercanas a Verónica Alcocer, hoy primera dama, que

habían llegado a cargos en la administración de Gustavo Petro cuando era alcalde.

Alberto Merlano Alcocer es tío de la primera dama y fue nombrado en 2014 como gerente de la Empresa de Acueducto de Bogotá (Eaab), la más importante del Distrito y la que se encarga no solo del suministro de agua potable y alcantarillado, sino de la recolección de basuras. Llegó tras la renuncia de Diego Bravo por el escándalo de las basuras.

Tiene experiencia en Ecopetrol, pues estuvo 12 años en la vicepresidencia administrativa de la empresa, donde manejó las relaciones con la Unión Sindical Obrera (Uso).

Merlano ya había sido gerente de la Eaab en la administración del exalcalde Luis Eduardo Garzón (2004-2007) y allí, según un artículo de El Espectador, la junta directiva de la empresa aprobó la compra de acciones de cuatro empresas, pero [la Contraloría Distrital](#) encontró que el valor pagado por las acciones (\$8 mil millones) era mucho más alto del que realmente costaban. Según esa investigación, a raíz de este incidente, Merlano habría renunciado a su cargo.

El tercer nombre es el de José Orlando Rodríguez Guerrero, que es miembro actualmente de la Junta Directiva de Colpensiones. También trabajó con Petro durante su alcaldía, pues fue gerente de la terminal de transportes de Bogotá en 2013 y luego elegido, en 2014, como miembro de la junta directiva de la Empresa de Energía de Bogotá, cuando Ricardo Roa fue presidente de esa entidad.

Las hojas de vida con estos perfiles no pasaron la revisión del Área de Cumplimiento de la empresa, por lo que sus perfiles no están siendo considerados actualmente para ocupar la Junta. El ministerio de Hacienda no ha enviado una nueva plancha con otros perfiles, por lo que actualmente no hay ni candidatos posibles ni potenciales salidas.

“No hay nombres sobre la mesa ni para entrar ni para salir”, dijo una fuente que conoce de estas nominaciones. Esto contradice los ruidos que se han escuchado en las últimas semanas sobre la posible salida de Esteban Piedrahita, que es miembro de la Junta Directiva desde 2019, y también de Mauricio Cabrera, que llegó en 2022.

Los perfiles que ha enviado el ministerio de hacienda muestran que al gobierno Petro le ha quedado difícil tener nuevos nombres afines en la Junta de la petrolera principal de Colombia, aunque actualmente ya tiene algunos perfiles cercanos, como Saul Kattan y Mauricio Cabrera. Mientras tanto, a la Junta Directiva de la empresa le preocupan las recientes investigaciones que pesan sobre Roa.

### **Las preocupaciones de la Junta con Roa**

Según [contó El Tiempo](#), el pasado 5 de enero los nueve miembros de la Junta Directiva de la empresa petrolera fueron convocados a una

reunión para analizar los riesgos por las investigaciones que involucran a su presidente Ricardo Roa, y eso cómo puede afectar negativamente a la compañía.

Los hechos que preocupan a los miembros de la Junta son varios. Que [la Procuraduría le acaba de abrir una investigación formal](#) por presuntas irregularidades en las cuentas de la campaña a la presidencia de Gustavo Petro, de la que él fue gerente. Una investigación paralela a la otra que adelanta el Consejo Nacional Electoral por las mismas razones. Como La Silla ha mostrado, [Roa ha mentido](#) en sus declaraciones acerca del reporte de ingresos y gastos de la campaña.

Más recientemente se sumó el escándalo por la [compra del lujoso apartamento que hizo Roa a finales de 2022, cuatro meses antes de llegar a la presidencia de Ecopetrol](#). Esa compra preocupa también en la Junta porque podría constituir un eventual impedimento para Roa.

Esto es porque el apartamento que compró pertenecía a una firma vinculada al petrolero Serafino Iacono, que es el CEO de NG Energy International Corp, una compañía que es dueña del 72 por ciento del bloque Sinú, en Córdoba. Recientemente Hocol, filial de Ecopetrol, firmó un acuerdo confidencial con socios de ese bloque para evaluar nuevos negocios.

Esa reunión del 5 de enero da cuenta de un ambiente que se ha enrarecido entre algunos miembros de la Junta y el presidente Roa. "La Junta está preocupada hace rato porque las investigaciones sobre la campaña son complejas y generan ruidos. A eso se suma lo del apartamento", dice una fuente que conoce las decisiones al interior de ese órgano.

La Junta está pidiendo un acompañamiento externo para ver qué riesgos supone todo eso a la empresa. En [la nota de El Tiempo](#) se afirma que ya hay un listado de firmas que se barajan para definir si se acude a una compañía externa para hacer la evaluación de riesgos, los cuales saldrían en dos meses.

Si bien la entrada de Ricardo Roa fue un paso clave para que el presidente Petro alineara la empresa más grande del país con su visión de la transición energética, todavía está por verse si logra pisar más fuerte en la administración de la compañía. Por ahora, los perfiles que ha presentado para ser considerados muestran que no está tan fácil lograrlo.

**ETIQUETADO:** Destacado del editor, Ecopetrol, Gustavo Petro, Petróleo,

Política menuda





## CAMILU ANDRÉS GARZÓN

Soy editor de la Silla Académica y cubro las movidas del poder alrededor del medioambiente en la Silla. [Ver perfil de Camilo Andrés Garzón](#)

## DETECTORES MÁS RECIENTES

FALSO

Indígenas no bloquearon la vía Quibdó-Medellín después del derrumbe

Hace 1 hora

FALSO

Detector: no existe la reelección presidencial en Colombia

Hace 2 horas

FALSO

Detector: circular con placas de carros de supuestos ladrones es falsa

Hace 2 horas

FALSO

Detector: toma a un canal de televisión de Ecuador no fue un montaje

Enero 16, 2024

La Silla  Vacía.



### Sobre La Silla Vacía

- Quiénes Somos
- Nuestros servicios
- Preguntas frecuentes
- Política de privacidad

### Secciones

- Historias
- En Vivo
- Detector de Mentiras
- Quién es quién
- Red de Expertos
- Silla Académica
- Opinión
- Podcasts

Hágase Super  Amigo.

Seleccione su plan y apoye el periodismo independiente.

QUIERO UNIRME

